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2月16日，董明珠、宗庆后、刘永

好、李东生等50位企业家站出来为

中国实业代言。董明珠表示，“‘代

言’，这两个字是有重量的。第一是

勇气；第二是责任；第三是担当。”

解读：
以勇气著称的企业家董明珠，

这一次结合了更多的“大咖”站在一

起，形成一道亮丽的风景。可以看

出，董明珠的表态显出了哲学的意

味，“我们要崛起，崛起的目的就是

为了改变别人，让别人感到温暖。”

这才是责任担当。中国企业家需要

团结一致。

董明珠为实业“代言”

2 月 14 日比尔·盖茨夫妇致好

友巴菲特和全世界一封公开年信，

其中总结了盖茨基金会在过去 10

年里的工作成果。随后，比尔·盖茨

接受了GeekWire 的采访，他表达了

对未来的乐观态度。

解读：

盖茨基金会在过去 10 年的工

作成果还是令很多人开心的。当然，

更开心的应该是他们对新总统上任

后的美国以及世界的客观判断和乐

观心态。特别是盖茨还透露了与特

朗普关于新能源和气候的对话内容，

这些都值得中国企业家们关注。
（本报记者江雪整理、点评）

比尔·盖茨表示乐观

2017，企业家的迷思与展望

本报记者 江雪

日前，万科总裁郁亮指出，房地

产行业并不是真的产能过剩，而是

结构性差异比较大，城市分化比较

严重。他建议要发展租赁住宅和

“轨道+物业”模式。

解读：
郁亮关于产业、企业走向的判

断以及市场的未来趋势是令很多企

业家关注的。因为郁亮目前是站在

最前沿的人物。同时，他透露的信

息也是万科正在尝试做的业务，更

是合作方最为关切的商业信息。比

如租赁、物业，这将是地产商们在未

来都不能忽略的细分市场。

江湖

郁亮说“地产未来”

“中国经济前景复杂多变，

转型压力持续”。这是企业家们

必须理性对待的现实。

2016年，被考验的企业不但

有“被魔咒困扰”的小米，也有寻

找新商业模式的百度。在亚布

力呼应冯仑关于“创新转型的必

要性”时，百度CEO李彦宏袒露

了“自己在创新转型过程中的焦

虑与思考”。因为李彦宏看到了

特朗普这位“非典型的总统”为

中国带来的新机会。他认为，

“随着美国移民政策的变化，政

治社会环境也相应变化，这对于

吸引人才到中国来非常有利。”

2月10日，京东集团CEO刘

强东携妻子章泽天盛装出席

“2017 年京东集团开年大会”。

强势的刘强东清醒地认识到，

“如果我们今天不做改变，不把

我们过去 12 年所有的成绩全部

清零，重新认识自己，对我们已

经建立起来的所有商业模式的

每一个环节不进行彻底的改造，

我们很快可能就被别人超越。”

希望“开门大吉”、已经“开

门大吉”的企业家，没有一个不

是清醒者。

社会发展的脚步从不停息，

市场时刻都在发生着戏剧性的

改变。中国的企业家开始颠覆

自己。

王石收到的“年礼红包”很

大。

1月7日，当他出现在亚布力

时，万科的“内部大会”刚刚结

束。那天的王石说，“30 多年第

一次主动在公司例会谈感受，是

开了两天会后找到了真感觉。”

而在9日，王石没谈万科，而是谈

身体和心灵。聪明人看出了“他

是以个人的文化方式透露万科

以及自己的未来”。

2016 年带领万科度过一道

又一道难关后，王石再一次获得

企业家群体的点赞。

为他鼓掌的企业家中，有刘

永好的女儿刘畅。她在以青年

企业家身份参加名为“寻找中国

‘钢铁侠’”主题论坛中坦言：

2017年，自己将带领新希望这家

传统的农牧企业实现新的升级

和变革。

其实，2017 年 2 月，关注王

石、刘畅动态的公众也开始关注

到，一个被估值近10亿美元的公

司创始人胡玮炜以及她的“摩拜

单车”。2017 年伊始，胡玮炜喊

出的“骑行改变城市”口号传遍

了上海、北京。这位曾经的80后

女记者在拉斯维加斯、哥德堡

“被冲击”后创建的“摩拜单车”

品牌，给很多企业家打开了一扇

创新的窗口。

2月7日，在福布斯中国发布

“2017中国最杰出商界女性排行

榜”中，格力电器董事长董明珠

夺得榜首，压过了华为董事长孙

亚芳与蚂蚁金服董事长彭蕾。

这让坚守“汽车梦”的董明

珠非常开心。

而就在前一天，天津市有关

领导与董明珠等企业家就“加快

在津项目建设”进行了深入交谈

并达成合作协议。公众再一次听

到了董明珠理性的态度和清醒的

决心：格力的汽车空调已研发数

年，并且产品非常不错，但由于汽

车空调行业的封闭性，此前格力

一直未能找到好的突破口。

达沃斯已经成为中国企业

家走向世界的“文化地标”

2017年1月18日，在瑞士达

沃斯，万达集团董事长王健林和

阿里巴巴董事局主席马云一起

出席了“世界经济论坛年会专题

对话会”。来自全球 100 多个国

家和地区的 3000 多名与会者听

取了中国企业家王健林、马云就

“领导力：应势而为、勇于担当”

主题的对话。在主办方特别设

置的“对话马云”专场环节中，马

云全程用英语与纽约时报专栏

作家安德鲁·斯索尔金畅谈“在

线交易与全球化的未来”。

此时，多年来对阿里巴巴的

质疑渐渐消退。

此后，浙商圈子传出了马云

和宗庆后“和好”的消息，宣告了

年前那场关于“实体企业和电商

企业理念大争论”的结束。

这个信息给所有企业家一

颗“定心丸”：向前看。因为来到

达沃斯的企业家们都相信“达沃

斯不听哀怨”。

2017 年，瑞士达沃斯形成

的企业家社会主角意识渐渐成

为中国商业文化的主流。而这

种意识在 2 月 9 日举办的“亚布

力中国企业家论坛”上显得极

为突出。

会上，2017年亚布力中国企

业家论坛轮值主席、万通投资控

股股份有限公司董事长冯仑阐

述了中国民营企业家发展的历

史，客观地提出了不同时代民营

企业面对的不同挑战；亚布力中

国企业家论坛理事、信中利美国

创投公司创始合伙人王维嘉以

《人工智能将带来的颠覆性变

化》为题，深入浅出地分析了人

工智能对未来生活带来的革命

性影响，分析了现实技术与虚拟

技术，以及现实技术在新形势下

的投资策略。

2016 年比较难过的小米科

技董事长兼 CEO 雷军以“重整

河山”的气势和状态大讲“小米

新常态”，并发狠话：“华为也是

中国企业的骄傲，华为今天之所

以做得很好也是小米的贡献，但

骨子里，华为不具有互联网思

维。”之所以有如此勇气，雷军的

解释是，“很多人说亚布力像家

一样，能跟家人一起聊聊小米，

是我觉得最欣慰的事情。”

这个时候，企业家们互相鼓

励：默默耕耘时不要忘记抬头看

路；当一个历史性的机遇扑面而

来的时候，拥抱它。

当世界已经对中国经

济势头发出无数次惊

叹时，企业家的“大合唱”也

分出了多个声部：有因理念

不同而争论的；有因企业经

营问题而困扰的；有因看不

清未来而焦虑的。但不管

是争论者还是焦虑者，他们

都不忘初心，不曾后退，永

远向前看。
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达沃斯炼就的“主角意识”

坚守初心度过一个个难关

袒露迷思也话说展望


